

Foro para la Gobernanza de Internet de 2024 | Itinerario parlamentario

Construir un futuro digital multipartito

PROGRAMA

CONTEXTO

El Foro para la Gobernanza de Internet (IGF) de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), en calidad de plataforma multipartita, reúne cada año a más de 9000 participantes y modera el debate sobre cuestiones de política pública relativas a las tecnologías digitales dentro y fuera de Internet.

Este año, el Reino de la Arabia Saudita se encarga de acoger el 19.º Foro para la Gobernanza de Internet (IGF 2024), que se celebrará entre el 15 y el 19 de diciembre en Riad, con el tema general **Construir nuestro futuro digital multipartito**. El programa, que comprende más de 300 sesiones, se estructurará en torno a los siguientes cuatro subtemas:

- Aprovechar la innovación y mitigar los riesgos en el espacio digital
- Mejorar la contribución digital a la paz, el desarrollo y la sostenibilidad
- Defender los derechos humanos y la inclusión en la era digital
- Mejorar la gobernanza digital para la Internet que queremos

Desde 2019, parlamentarios de todo el mundo participan activamente en el IGF, que les ofrece una plataforma importante para intercambiar opiniones sobre cuestiones de política digital e interactuar con los principales expertos de ámbitos como el sector privado, la sociedad civil, la comunidad técnica y el sector público. El Foro, por medio de un itinerario parlamentario específico y en colaboración con numerosos asociados, organiza una serie de actividades antes y durante la reunión anual del IGF.

La organización conjunta del itinerario parlamentario del IGF 2024 corre a cargo del Foro para la Gobernanza de Internet, la Secretaría del Departamento de las Naciones Unidas de Asuntos Económicos y Sociales (ONU DAES), la Unión Interparlamentaria (UIP) y el Consejo de la *Shura* del Reino de la Arabia Saudita. El IGF acoge con satisfacción la participación de cualquier parlamentario y miembro del personal parlamentario interesado, sobre todo de quienes trabajan en las comisiones parlamentarias pertinentes, y los parlamentarios que se encargan de asuntos digitales y cuestiones de política en materia de Internet.

RESUMEN TEMÁTICO

La transformación digital, que incluye el rápido desarrollo de las tecnologías de la información y las comunicaciones (TIC) y la interconexión mundial, tiene un gran potencial para acelerar el desarrollo humano y reducir la brecha digital, entre los países y dentro de ellos. De hecho, la rapidez del cambio tecnológico no tiene precedentes y está transformando esencialmente nuestro futuro común. En apoyo a la implementación y la consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) de aquí a 2030, la contribución de los parlamentos a nivel nacional, regional y mundial, por ejemplo, por medio de asociaciones de múltiples partes interesadas, es fundamental para la hoja de ruta hacia un futuro transformado digitalmente.

En esta era de rápido cambio en el que la tecnología es cada vez más influyente, las asociaciones y los ecosistemas de colaboración garantizan una transformación eficaz, representativa e inclusiva. Estas colaboraciones deberían incluir a los parlamentos nacionales como los órganos legislativos clave que pueden abordar el impacto, las oportunidades y los desafíos que afrontan las sociedades en la era digital. Los parlamentarios pueden garantizar que el proceso de transformación digital no solo sea exitoso sino que también se centre en las personas y sea inclusivo, sostenible y ético.

Con el tema general del IGF 2024, *Construir nuestro futuro digital multipartito*, el objetivo del itinerario parlamentario es fortalecer la cooperación digital, con medidas como:

- Facilitar el diálogo interparlamentario y multipartito sobre el papel de la ciencia, la tecnología y la innovación en la implementación de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible (Agenda 2030).
- Debatir la función de los parlamentos a la hora de crear un espacio digital inclusivo, sin riesgos, ético y sostenible.
- Identificar las prioridades parlamentarias en los asuntos digitales y las cuestiones de política en materia de Internet, así como maneras de crear capacidad para tomar medidas en relación con estas prioridades.
- Propiciar el diálogo entre los parlamentarios y el sector privado, la comunidad técnica y la sociedad civil, incluida la juventud, acerca de las dificultades y las posibles soluciones relacionadas con la transformación digital.

RESULTADO

Durante las sesiones interactivas, se invitará a los parlamentarios a interactuar con expertos, compartir sus puntos de vista e intercambiar opiniones y experiencias sobre las soluciones legislativas existentes o potenciales. Los principales mensajes que surjan en los debates del itinerario parlamentario del IGF se plasmarán en un documento oficial orientado a la acción como uno de los resultados del IGF 2024.

PROGRAMA

Conforme se acerque la fecha del IGF se publicará en la aplicación y el [sitio web del IGF 2024](#) un programa más detallado con la lista de oradores.

CALENDARIO DE ACTIVIDADES DEL ITINERARIO PARLAMENTARIO	
Fecha y hora	Tema
Día 1: lunes, 16 de diciembre de 2024	
10:30-12:30 <i>Sala de plenos</i>	[Ceremonia inaugural del IGF]
12:30-14:00	Pausa para el almuerzo
14:00-14:15 <i>Sala del itinerario parlamentario</i>	[Inauguración] Itinerario parlamentario del IGF: palabras de bienvenida
14:15-15:00 <i>Sala del itinerario parlamentario</i>	[Discurso principal] Cómo navegar por una era de transformación digital: conversación con Maria Ressa sobre cooperación internacional Dado que el mundo debe prepararse para una transformación digital inclusiva, sin riesgos y sostenible, Maria Ressa, ganadora del Premio Nobel de la Paz en 2021 y copresidenta del Grupo Directivo del IGF, marcará el rumbo del itinerario parlamentario del IGF de este año. Para abrirse paso por el proceso de transformación digital es necesario adoptar un enfoque estratégico que abarque el conocimiento de las tendencias en evolución y la adopción de tecnologías al tiempo que se mitigan los riesgos que plantean estos cambios rápidos. Al afrontar este período particularmente disruptivo en la historia de la humanidad, los parlamentarios, por medio de una mentalidad colaborativa, pueden garantizar que el proceso de transformación sea inclusivo, sostenible, ético y respetuoso con los derechos.
15:00-15:45 <i>Sala del itinerario parlamentario</i>	[Sesión parlamentaria 1] La cooperación digital en las Naciones Unidas: información para los parlamentarios Representantes de alto nivel del sistema de las Naciones Unidas expondrán a los parlamentarios procesos relevantes de gobernanza digital, como el proceso de examen del Pacto Digital Global y de la Cumbre Mundial sobre la Sociedad de la

	Información. Los parlamentarios recibirán concretamente información sobre el modo de participar y contribuir a la configuración de un futuro digital común.
15:45-16:15	Pausa y café
16:15-17:45	<p>[Sesión parlamentaria 2] ¿Cuáles son las prioridades parlamentarias en la esfera digital actualmente? Intercambio abierto</p> <p>El Foro para la Gobernanza de Internet es un proceso anual que tiene una red de más de 170 iniciativas nacionales y regionales del IGF. En estas iniciativas participan actores locales, entre ellos los parlamentarios. En 2024, se organizaron itinerarios parlamentarios regionales en África, Asia Central y América Latina y el Caribe.</p> <p>En esta sesión se expondrán las cuestiones digitales más acuciantes que se plantearon en los itinerarios parlamentarios regionales como punto de partida del debate acerca de las prioridades para los parlamentos de cara al próximo año. Estas prioridades orientarán los debates y sentarán las bases de los resultados del itinerario parlamentario global del IGF.</p>
18:00-20:00	Recepción oficial del IGF 2024
Día 2: martes, 17 de diciembre de 2024	
9:30-10:15	<p>[Sesión parlamentaria 3] Investigar en la frontera: apreciaciones del sector privado en el desarrollo de sistemas de IA a gran escala</p> <p>La innovación es un elemento crucial del desarrollo social. En calidad de factor determinante de la existencia moderna, aborda las necesidades sociales y soluciona los problemas colectivos, dado que contribuye, entre otras cuestiones, al crecimiento económico, la creación de puestos de trabajo y la reducción de la pobreza. Sin embargo, la innovación puede perturbar el funcionamiento de los mercados. A tenor del rápido ritmo de desarrollo y adopción de la inteligencia artificial (IA), especialmente la IA generativa, las sociedades se enfrentan a nuevos riesgos y retos.</p> <p>Durante esta sesión, los parlamentarios interactuarán con representantes de una empresa del sector privado que desarrolla sistemas de IA a gran escala e investiga la seguridad y el impacto en la sociedad de sus modelos conforme la tecnología se va volviendo más avanzada y capaz.</p>
10:15-11:00	<p>[Sesión parlamentaria 4] Fomentar una innovación y transformación inclusivas en el ámbito digital</p> <p>La transformación digital ofrece una amplia variedad de beneficios y aumenta la innovación, el crecimiento y el acceso a los mercados mundiales y a la educación. No obstante, la aceleración del desarrollo y la integración de las tecnologías</p>

	<p>digitales en las sociedades plantea el riesgo de que se exacerbén las desigualdades y se violen derechos. Es vital garantizar que todas las personas, en particular los grupos marginados y desfavorecidos, puedan acceder a las oportunidades que se presenten en el proceso de transformación digital, comenzando por la innovación tecnológica. Esta sesión, consciente de la promesa fundamental y transformadora recogida en la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible (Agenda 2030) de “no dejar a nadie atrás”, ahonda en las prácticas en materia de política que promueven una innovación y transformación inclusivas en el ámbito digital.</p>
11:00-11:30	Pausa y café
11:30-13:00	<p>[Sesión parlamentaria 5] Enfoques colaborativos para abordar los perjuicios en línea</p> <p>En el mundo actual hiperconectado, los usuarios se enfrentan a riesgos derivados de la dependencia de las aplicaciones de Internet. Es más, los rasgos que confieren tanto poder a Internet también pueden provocar perjuicios en línea que afectan a las sociedades, sobre todo a los grupos vulnerables y marginados. En los parlamentarios recae la responsabilidad tan sensible de desarrollar una legislación eficaz que mejore la seguridad en línea, al tiempo que se equilibran la innovación y los riesgos en el espacio digital. El alcance y la naturaleza mundial de estos riesgos exigen una colaboración intersectorial y, en algunos casos, internacional. Esta sesión reúne a los parlamentarios con distintos actores de la comunidad digital para exponer enfoques de colaboración exitosos que abordan con eficacia y sostenibilidad los perjuicios en línea.</p>
13:00-14:30	Pausa para el almuerzo
14:30-15:30	<p>[Sesión parlamentaria 6] Liderar el proceso de transformación digital: conversación con dirigentes juveniles</p> <p>Dado que las generaciones futuras son las más afectadas por el futuro mundial, la gente joven tiene un papel protagonista en el proceso de transformación digital. Por medio de un itinerario del IGF dedicado específicamente a la juventud, una red mundial de jóvenes activos en la esfera digital ha organizado talleres por todas las regiones con el tema <i>Capacitar a los dirigentes juveniles para la IA confiable</i>, que culminará en la Cumbre Mundial de la Juventud del IGF 2024. Esta sesión convoca a dirigentes juveniles y jóvenes parlamentarios para promover un diálogo sobre las prioridades y perspectivas de un futuro digital más inclusivo.</p>
15:30-16:00	Pausa y café
16:00-17:30	<p>[Sesión parlamentaria 7] Desarrollar la capacidad parlamentaria para configurar eficazmente el mundo digital</p> <p>A estas alturas, los debates del itinerario parlamentario habrán sacado a relucir las áreas prioritarias en las que deben centrarse los parlamentos. En esta sesión se analizará con detenimiento el modo de hacerlo. ¿Qué deben hacer los parlamentos y los parlamentarios para desempeñar un papel protagonista en la elaboración de las</p>



	<p>políticas digitales? ¿Cómo se crea capacidad en los parlamentos para tomar medidas en relación con las áreas prioritarias? Expertos y asociados del IGF de múltiples disciplinas y regiones estarán presentes en la sala de la sesión para informar a los parlamentarios acerca de programas de capacitación e intercambio, colaboración con instituciones académicas, aprendizaje entre pares, herramientas de política digital y plataformas de participación para las partes interesadas, entre otras cosas. Al invertir en estas iniciativas de creación de capacidad, el itinerario parlamentario del IGF pretende apoyar a los parlamentarios para que se abran camino por las dificultades y las oportunidades que plantea la transformación digital.</p>
<p>17:30-18:00</p> <p><i>Sala del itinerario parlamentario</i></p>	<p>[Clausura] Palabras de clausura y mensajes principales del itinerario parlamentario</p>
<p>19:00-21:00</p>	<p>Noche de música en el IGF</p>
<p>Día 3: miércoles, 18 de diciembre de 2024</p>	
<p>15:15-16:45</p> <p><i>Sala de plenos</i></p>	<p>[Mesa redonda parlamentaria en el plenario del IGF] El poder de la fuerza colectiva para el cambio: el papel de los parlamentarios para lograr un futuro digital próspero en todo el mundo</p> <p>La cooperación digital a nivel internacional es cada vez más importante en nuestro mundo interconectado, donde las tecnologías digitales se han convertido en parte integral de casi todos los aspectos de la vida. La colaboración internacional entre parlamentos es igualmente importante a medida que la digitalización continúa expandiéndose por las fronteras y afectando a la ciudadanía de todo el mundo. El establecimiento de marcos de cooperación garantizaría un reparto más generalizado de los beneficios que aportan los avances digitales y, al mismo tiempo, abordaría los retos que plantean. A través de una colaboración mejorada, los parlamentos pueden ayudar realmente a configurar un futuro digital más inclusivo, seguro y próspero en todo el mundo.</p> <p>La mesa redonda parlamentaria congregará a parlamentarios de diferentes regiones del mundo que compartirán sus experiencias sobre las iniciativas colaborativas que han puesto en marcha para abordar los desafíos emergentes en el ámbito digital, armonizar la legislación y facilitar la gobernanza digital mundial.</p>

ANEXO

El IGF ha recopilado una lista de sesiones organizadas por las partes interesadas del IGF con el objeto de que los parlamentarios participen en los debates de las sesiones. Puede que los parlamentarios deseen plantearse acudir a estas sesiones recomendadas del IGF cuando elaboren su propio programa fuera de las sesiones del itinerario parlamentario.

El programa general del IGF, que incluye más de 300 sesiones, se publicará en la aplicación y el sitio web del IGF 2024 conforme se vaya acercando la fecha del IGF.

SESIONES RECOMENDADAS PARA LOS PARLAMENTARIOS	
Fecha y hora	Tema
Día 0: domingo, 15 de diciembre de 2024	
	[Día 0, evento n.º 112] La comunidad técnica que protege el Internet que quieres
11:45-12:45 <i>Sala de taller 9</i>	Organizadores <ul style="list-style-type: none"> Corporación para la Asignación de Nombres y Números en Internet (ICANN) en colaboración con organizaciones de la comunidad técnica de Internet
14:45-16:15 <i>Sala de taller 8</i>	[Cumbre Mundial de la Juventud del IGF] La juventud para una buena gobernanza de la IA
Día 1: lunes, 16 de diciembre de 2024	
9:00-10:00 <i>Sala de plenos</i>	[Sesión para los recién llegados al IGF 2024]
10:30-12:30 <i>Sala de plenos</i>	[Ceremonia inaugural del IGF 2024]
12:30-14:00	Pausa para el almuerzo
14:00-18:00	[Sesiones del itinerario parlamentario del día 1] <i>Véase el calendario de actividades del itinerario parlamentario expuesto anteriormente.</i>

<i>Sala del itinerario parlamentario</i>	
Día 2: martes, 17 de diciembre de 2024	
9:30-13:00 <i>Sala del itinerario parlamentario</i>	[Sesiones del itinerario parlamentario del día 2] <i>Véase el calendario de actividades del itinerario parlamentario expuesto anteriormente.</i>
13:00-14:30	Pausa para el almuerzo
14:30-18:00 <i>Sala del itinerario parlamentario</i>	[Sesiones del itinerario parlamentario del día 2] <i>Véase el calendario de actividades del itinerario parlamentario expuesto anteriormente.</i>
Día 3: miércoles, 18 de diciembre de 2024	
9:30-11:00 <i>Sala de taller 9</i>	[Foro abierto n.º 68] Contrarrestar el uso de las TIC con fines terroristas Organizadores <ul style="list-style-type: none"> • Dirección Ejecutiva del Comité contra el Terrorismo (DECT) • Tech Against Terrorism • Foro Mundial de Internet para la Lucha contra el Terrorismo (GIFCT) • Oficina de las Naciones Unidas de Lucha contra el Terrorismo (OLCT) • Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito (UNODC)/Subdivisión de Prevención del Terrorismo • Organizaciones regionales (Asamblea Parlamentaria del Mediterráneo [APM] o el Centro de excelencia interregional UNODC-NAUSS para la elaboración de políticas y estrategias de fiscalización de drogas que se basen en pruebas reales, prevención del delito y justicia penal)
12:00-13:00 <i>Escenario de IGF Village</i>	[Lanzamientos y premios n.º 168] Enfoques parlamentarios de las TIC y la Resolución 1373 del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas Organizadores Oficina de las Naciones Unidas de Lucha contra el Terrorismo (OLCT)
17:00-18:00	[Foro abierto n.º 72] La delegación del Parlamento Europeo en el IGF y el itinerario del IGF dedicado a la juventud



Naciones Unidas

Departamento de
Asuntos Económicos
y Sociales



Unión Interparlamentaria
Por la democracia. Para todos.

<p><i>Sala de taller 8</i></p>	<p>Organizadores</p> <ul style="list-style-type: none"> • Movimiento juvenil del IGF • Delegación del Parlamento Europeo en el IGF
<p>Día 4: jueves, 19 de diciembre de 2024</p>	
<p>9:30-10:30</p> <p><i>Sala de taller 10</i></p>	<p>[Sesión de establecimiento de redes n.º 51] Código y Constitución: capacitar a los parlamentarios africanos</p> <p>Organizadores</p> <ul style="list-style-type: none"> • Red Parlamentaria Africana sobre la Gobernanza de Internet
<p>Se anima encarecidamente a los parlamentarios a que participen activamente en todas las demás sesiones del IGF 2024 que tengan lugar durante la semana y a que contribuyan con sus opiniones y experiencias en los debates. El programa general se publicará en la aplicación y el sitio web del IGF a su debido tiempo.</p>	